



NOMBRE DEL ALUMNO: CANDELARIA HERNANDEZ AGUILAR

NOMBRE DEL MAESTRO: MARICELA DE LA CRUZ

MATERIA: PROBLEMAS SOCIECONOMICOS CONTEMPORANEOS

TEMA: ENSAYO

GRADO: TERCER CUATRIMESTRE

GRUPO: LTS21SSCO120-A

COMITAN CHIAPAS A 31 DE JULIO 2021

## Territorios sin Paz Chiapas y Guatemala

La paz no es la ausencia de guerra, es una virtud, un estado de la mente, una disposición a la benevolencia, la confianza y la justicia.

Autor: (Baruch Spinoza)

### Presentación

En 1996 los estados de México y Guatemala firmaron sendos acuerdos de paz con diferentes actores políticos que mandaban un orden social más justo y solidario, en dichos acuerdos ambos estados reconocían los abusos cometidos, contra las poblaciones indígenas en sus territorios y promedian atender a sus demandas de justicia y dignidad, sin embargo y a pesar de las promesas nada ha cambiado desde entonces, sufrían las mismas injusticias de discriminación, y humillación, Vivían en las mismas condiciones de hambre, marginación, miseria, de los grandes gobernantes y poderosos por ser indígenas y del color de la tierra.

Territorio sin paz, aborda la situación de los Derechos Humanos en dos conflictos armados no resueltos, Chiapas y Guatemala. Las continuas agresiones por parte de los Estados contra las alternativas sociales existentes en ambos territorios encuentran resistencias en las luchas organizativas por la autodeterminación de los pueblos indígenas, la liberación de las mujeres y la defensa de los derechos humanos.

## Territorio sin paz

01 de 1994 día en el que México ingresaba en el trabajo del libre comercio el su deño estado de Chiapas más pobre del país amaneció rebelde , miles de campesino y campesinas, indígenas en mayoría tomaban las calles, armas de mano clamando inmenso respeto, dignidad y justicia trasns 12 días de combate el ejército de un estado ue hats entonces los ignoraba y a continuación de 2 largos años de genociaciones el gobierno mexicano se comprometió con los derechos y cultura indígena, después de una década nada de lo prometido se había cumplido, comunidades indígenas optados por unidades pacificas atravez de la autonomía.

Municipio de Acteal 22 de diciembre de 1997 cuarenta cinco indígenas del municipio de Acteal fueronbrutalmente asesinados por para militares armados y protegidos por las autoridades federales, pri que era el partido gobernante.

La brutal, masacre diseñado por la inteligencia militar tenía en realidad un fin psicológico que tenía mucho más allá del propio exterminio de la población. Se trataba de instaurar de un terror que tristemente perdura en nuestros días, san Cristóbal de las casas ,diego cadenas directa del centro que por los derechos humanos, frantolome de las casas fue recientemente hostigado por denunciar que las causas del sufrimiento del pueblo indígena tiene un origen ineludiblemente político y que posiblemente pueden ser respondidas resueltas por perspectivas intraducenricas , Samuel Ruiz era obispo el denunció que las causa que vive la población indígena son estructurales. Frete a todas las acciones represivas y para dar salida a alas históricas demandas de los pueblos indígenas hoy en ZLN construye su autonomía atravez de la asamblea populares justas de buenos gobiernos. Se trata de una alternativa efectiva, que pone entre dichas las viejas políticas del fracaso impuestas por el estado.

Trabajando infigurablemente a lo largo yancamente del territorio, los defensores del fraiba andes cubierto a la defensiva presencia militar en Chiapas, es parte de una estrategia política y empresarial, que trata de arrebatar el territorio y su rica biodiversidad a los pueblos originarios, los supuestos proyectos eco turísticos, el saqueo del agua y sus boques o la extracción de minerales, siguen sin producir ningún tipo de desarrollo en la población local.

Guatemala

La pacificación decretada en Guatemala tras 36 años de la guerra civil no ha erradicado ni la violencia contra los actores vulnerables, ni las desigualdades sociales, que mantienen en la pobreza a la mayor parte de la población. Para la defensora de los derechos humanos la Dra. Claudia Samayoa, la violencia guatemalteca emana de vieja y nuevas fuerzas criminales instaladas junto al poder. José Rubén Zamora es un periodista al que diversas estancias del estado han intentado asesinar en 3 ocasiones por ser el crítico con una democracia que en realidad no lo es. En SAN IVAN SACATEPEQUEZ es una comunidad población indígena que ha conseguido cierta prosperidad cultivando flores, sin embargo la construcción unilateral de una cementera por parte de una empresa multinacional, pronto acabaría con la biodiversidad del territorio que sustenta su economía, su seguridad alimentaria y su propia cosmovisión indígena. Los propios agricultores de San Juan replicaban así (el polvo de la vi casa caerá sobre el orificio de la tierra que eso aumentaría el PH y con eso con el tiempo ya no podrán producir la milpa, frijol, maíz y menos la plantación de las rosas).

Al igual que en el pasado el estado ha optado por ceder al servicio de las elites económicas y desatender las demandas referendo solicitados de forma mayoritaria por la población indígena afectada, fue así como se unieron y marcharon los carteles decían: el delito para el estado y la empresa es la defensa del agua, el medio ambiente, la salud y la agricultura, nuestro delito es que defendemos la vida del agua, la salud y el medio ambiente, la persecución de nuestras comunidades, la persecución de nuestros líderes comunitarios y el llamarnos a nosotros esa empresa cementera como "terroristas" nosotros no somos terroristas, somos campesinos. El indígena toma y el cauce de defender políticamente sus derechos y de encaminarse por tanto a una situación diferente.

En la actualidad Las comunidades originarias continúan siendo las más vulnerables ante la situación de desigualdad, pues de acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), el 69.5% de la población indígena, 8.4 millones de personas, experimenta una situación de pobreza, y el 27.9%, 3.4 millones de personas, de pobreza extrema. Las personas hablantes de lenguas indígenas se encuentran en severas condiciones de pobreza, entre otros factores, por la discriminación, la infravaloración social de su trabajo y también por la explotación intensiva de su mano de obra.

## Conclusión

La importancia de los pueblos indígenas en el mundo es poco sabida. Pero ellos constituyen el 5% de la población del mundo y representan el 15% de las personas que viven en extrema pobreza. Estas comunidades poseen conocimientos ancestrales acerca de cómo adaptarse, mitigar y reducir los riesgos derivados del cambio climático y los desastres naturales. Además, implementa estrategias para abordar las causas de sus desventajas, tomando en cuenta las necesidades de desarrollo de estos pueblos. El delito para el estado y la empresa es la defensa del agua, el medio ambiente, la salud y la agricultura, nuestro delito es que defendemos la vida del agua, la salud y el medio ambiente, la persecución de nuestras comunidades, El indígena tomo el cauce de defender políticamente sus derechos y de encaminarse por tanto a una situación diferente.

Por la vida no a la mala mina, por la madre tierra no más mega proyector, por nuestra niñez y humanidad, el planeta no se vende.

## Fuentes de información

<https://lanoticia.com/la-importancia-de-los-pueblos-indigenas-en-el-mundo/>

[https://www.youtube.com/watch?v=TmmezEAdpGE&ab\\_channel=FRANCE24Espa%C3%B1ol](https://www.youtube.com/watch?v=TmmezEAdpGE&ab_channel=FRANCE24Espa%C3%B1ol)

[https://www.google.com/search?q=situaci%C3%B3n+actual+de+los+ind%C3%ADgenas+en+nuestro+pa%C3%ADs&rlz=1C1SQJL\\_esMX918MX918&sxsrf=ALeKk01vndtTPWkhalk2rhURDiGjX89ayA%3A1627837538833&ei=YtQGYf-](https://www.google.com/search?q=situaci%C3%B3n+actual+de+los+ind%C3%ADgenas+en+nuestro+pa%C3%ADs&rlz=1C1SQJL_esMX918MX918&sxsrf=ALeKk01vndtTPWkhalk2rhURDiGjX89ayA%3A1627837538833&ei=YtQGYf-UMoTUsAWj9L7IAQ&oq=situacion+de+los+indigenas+en+nue&gs_lcp=Cgdnd3Mtd2l6EAMYADIGCAAQFhAeMgYIABAWEB4yBggAEBYQHjIGCAAQFhAeMgYIABAWEB4yBggAEBYQHjIGCAAQFhAeMgYIABAWEB46BwgjEOoCECc6BAgjECc6EQgAEIAEELEDEIsDENIDEKgDOggIABCABBCxAzoOCC4QgAQQsQMqxEQowI6CAguELEDEIMBOhEIABCABBCxAxCLAxCoAxDSAzolCAAQgAQQsQMqgE6BAguEEM6BAgAEEM6BQgAEIAEOgcIABCxAxBDOgcILhCxAxBDogoIABCABBCHAhAUOggILhCABBCxAzoKCC4QgAQQhwIQFDoHCCEQChCgAUoECEEYAFcp1AFY68kCYKjfAmgDcAJ4AIAB1wKIAdYrkgEIMC4zMC41LjGYAQcGAGwAQq4AQLAAQE&sclient=gws-wiz)

[UMoTUsAWj9L7IAQ&oq=situacion+de+los+indigenas+en+nue&gs\\_lcp=Cgdnd3Mtd2l6EAMYADIGCAAQFhAeMgYIABAWEB4yBggAEBYQHjIGCAAQFhAeMgYIABAWEB4yBggAEBYQHjIGCAAQFhAeMgYIABAWEB46BwgjEOoCECc6BAgjECc6EQgAEIAEELEDEIsDENIDEKgDOggIABCABBCxAzoOCC4QgAQQsQMqxEQowI6CAguELEDEIMBOhEIABCABBCxAxCLAxCoAxDSAzolCAAQgAQQsQMqgE6BAguEEM6BAgAEEM6BQgAEIAEOgcIABCxAxBDOgcILhCxAxBDogoIABCABBCHAhAUOggILhCABBCxAzoKCC4QgAQQhwIQFDoHCCEQChCgAUoECEEYAFcp1AFY68kCYKjfAmgDcAJ4AIAB1wKIAdYrkgEIMC4zMC41LjGYAQcGAGwAQq4AQLAAQE&sclient=gws-wiz](https://www.google.com/search?q=situacion+de+los+indigenas+en+nue&gs_lcp=Cgdnd3Mtd2l6EAMYADIGCAAQFhAeMgYIABAWEB4yBggAEBYQHjIGCAAQFhAeMgYIABAWEB4yBggAEBYQHjIGCAAQFhAeMgYIABAWEB46BwgjEOoCECc6BAgjECc6EQgAEIAEELEDEIsDENIDEKgDOggIABCABBCxAzoOCC4QgAQQsQMqxEQowI6CAguELEDEIMBOhEIABCABBCxAxCLAxCoAxDSAzolCAAQgAQQsQMqgE6BAguEEM6BAgAEEM6BQgAEIAEOgcIABCxAxBDOgcILhCxAxBDogoIABCABBCHAhAUOggILhCABBCxAzoKCC4QgAQQhwIQFDoHCCEQChCgAUoECEEYAFcp1AFY68kCYKjfAmgDcAJ4AIAB1wKIAdYrkgEIMC4zMC41LjGYAQcGAGwAQq4AQLAAQE&sclient=gws-wiz)

[https://www.google.com/search?q=como+vive+el+indigena+en+al+actualidad&rlz=1C1SQJL\\_esMX918MX918&oq=como+vive+el+indigena+en+al+actualidad&aqs=chrome..69i57j33i22j29i30l6.12407j0j7&sourceid=chrome&ie=UTF-8](https://www.google.com/search?q=como+vive+el+indigena+en+al+actualidad&rlz=1C1SQJL_esMX918MX918&oq=como+vive+el+indigena+en+al+actualidad&aqs=chrome..69i57j33i22j29i30l6.12407j0j7&sourceid=chrome&ie=UTF-8)